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то сейчас они не считают обязательным 
в принципе выполнять рекомендации 
медработников». Все это негативно вли-
яет на состояние здоровья детей: хрони-
ческие жалобы, как правило, в прошлые 
годы выявлялись на профилактических 
осмотрах, а сейчас врачам приходит-
ся бороться с уже сформированными 
патологиями.

Отставание России, увы, заметно еще и 
в том, как у нас назначают лекарства. «Са-
мая частая проблема — это респираторная 

инфекция, которую у нас в стране могут 
лечить десятью разными препаратами, а 
в Европе используют только один. Можно 
использовать только жаропонижение или 
вообще ничего — и ребенок сам поправ-
ляется. Это касается почти любой обла-
сти»,— объясняет Катасонов и добавляет, 
что все зависит, конечно же, от квалифика-
ции врача: — Ведущие специалисты пони-
мают, что происходит в мире, и лечат они 
правильно. Но врачей у нас хоть много, а 
по-английски читают очень немногие, 

полнительные расходы. Ксения, ребенок 
которой плохо спал, заключила контракт 
с одним из частных московских центров 
на годовое обслуживание. Врач на жало-
бы потребовал привести сперва невропа-
толога, затем массажистку — почему-то 
«свою, без квитанции», затем устроил про-
верку головного мозга. Все это повлекло 
дополнительные расходы. «Закончилось 
все тем, что невропатолог выписал лекар-
ство, о котором в рецепте говорилось, что 
оно применяется при шизофрении и чет-
вертой стадии алкоголизма»,— рассказа-
ла женщина «Ъ-Kids».

Как же выбрать правильную клинику? 
«Места, где стараются расставлять приори-
теты по-своему, видно сразу,— утвержда-
ет Федор Катасонов.— В частной медицине 
мне повезло, потому что я попал в Европей-
ский медицинский центр, где все было 
достаточно хорошо и в плане школы, и ус-
ловий труда, а системы выбивания денег из 
родителей там не было. Мне нравятся кли-
ники, которые работают на репутацию».

Если говорить о диспансеризациях, их 
как таковые точно не стоит считать лиш-
ними. Татьяна Семенычева, главный 
врач Детской клиники МЕДСИ в Благове-
щенском переулке, отмечает, что именно 
диспансеризациям и вакцинопрофилак-
тике в городской системе стало уделять-
ся меньше внимания — самое заметное 
изменение в детской медицине за послед-
ние годы: «Раньше участковая медсестра 
отвечала за обзвон семей и рассказывала 
им, когда прийти на прививки и осмотр. 
Сейчас такой системы динамического 
наблюдения нет»,— рассказала Семены-
чева «Ъ-Kids». По ее словам, есть также не-
обязательность в отношении посещения 
лечебных учреждений уже со стороны 
родителей: «Если раньше позвонившая 
участковая медсестра была в полной уве-
ренности, что родители точно придут 
на прием в тот день, когда им назначено, 

поэтому 
”
лечат, как их научили в инсти-

туте 40 лет назад“». Важно ли врачу знать 
сейчас иностранный язык? Несомненно. 
«Одно и то же вещество может быть пред-
ставлено на рынке в десяти разных препа-
ратах, и стоимость иногда различается в 
десять раз,— говорит Татьяна Семенычева 
и добавляет: — Сказать, что дешевые пре-
параты хуже, а дорогие лучше, не могу — 
иногда цена ничего не значит».

Болезни остались те же, что и раньше, в 
той же форме и той же распространенно-
сти. «Разве что аллергопатология немного 
подросла и омолодилась,— замечает глав-
врач Детской клиники МЕДСИ в Благове-
щенском переулке.— Процесс идет с двух 
сторон: сейчас очень много детей, которые 
никогда бы не родились без достижений 
современной медицины. Это может быть 
связано и с генетическими аномалиями, 
и с беременностями, и с течением родов. 
Естественным путем — не кесаревым сече-

нием — сейчас рождается гораздо меньше 
детей, чем раньше. Ребенок, которого зача-
ли и выносили на лекарственных препара-
тах, не сможет сравниться по состоянию 
здоровья с тем, кто родился естественным 
образом». Другая сторона — городской об-
раз жизни и, о чем говорят все врачи, пло-
хая экологическая ситуация, которая не 
улучшается.

В начале августа появилось сообщение, 
что столичные власти разработали про-
грамму повышения качества обслужива-
ния в детских поликлиниках. Мэр Сергей 
Собянин, посетив детскую городскую по-
ликлинику №94, рассказал, что сократятся 
очереди, увеличится доступность медпо-
мощи, включая обратную связь. Как, когда 
и где все это будет внедряться, на момент 
сдачи текста оставалось неизвестным, как 
и то, планирует ли кто-либо всерьез занять-
ся решением проблем — всем известных, 
привычных и кажущихся вечными.

«РЕБЕНОК, КОТОРОГО ЗАЧАЛИ 
и выносили на лекарственных 
препаратах, не может сравниться  
по состоянию здоровья с тем,  
кто родился естественным образом»
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